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记者，有幸见证历史，也陪伴着这个时代ʪ
今年3月，我采访了一位73岁老人刘安平，是

一位乡村退休教师ʪ就是这样一位看上去很普
通很普通的老人，已经义务种树53年了ʪ

19岁时，去甘肃当兵，戈壁缺水，每个战士，
一天只有三壶水ʪ从祁连山上运下来的水，洗完
脸ʩ洗衣服，洗完衣服，还要攒下来刷鞋，就是在
这样缺水的情况下，刘安平每天还要省下一壶给
小树喝ʪ五年后，退伍时，他在营房外种下的几
千棵树苗，已长成了一片树林ʪ

退伍后，刘安平成了我市一名乡村小学老
师，从西北戈壁滩，到淮河边，刘安平种树，从未
停歇ʪ

我问老人，50多年，您种了多少树？他说：一
万棵ʪ实际上，远远不止这些ʪ采访时，老人的
老伴告诉我，仅仅是蚌埠改造解放路的那一年，
就拿出了家里的全部积蓄ŸŸ5万元，那时候，他
一个月工资才300元ʪ5万元一次买了上万棵的
树，花了4年的时间，陆陆续续运回蚌埠ʩ栽种完ʪ

1年ʩ2年ƀƀ53年了，老人的积蓄，大多买了
树苗ʪ种树时从陡坡上摔下来，腿摔断了，喷洒
农药时中毒休克ƀƀ这些都阻挡不了他要种树，
身体好了，接着种ʪ

铁路沿线ʩ龙子湖东岸ʩ解放路ʩ燕山路ƀƀ

成片的树木，美了蚌埠，只有刘安平老人自己知
道，它们是如何长成为今天的模样ʪ

新时代是追梦的时代ʪ
老人的梦想，其实很简单，就是为祖国多种

树ʪ那一刻，阳光下ʩ正在种树的这位满头大汗
的老人，就像一道强光，让我读懂了无私奉献的
真正内涵ʪ

我来自一个小山村，刚入行时，我还有点社
交恐惧ʪ但每次我走进乡村ʩ深入基层，看着一
个个像爷爷ʩ父亲一样平凡的脸庞，和他们一起
种树ʩ拉家常，也给了我前行的力量ʪ不自觉地
用笔尖，聚焦我们身边最平凡的人ʪ

今年2月，一辈子热心公益ʩ已在党70年的孙
凤敏老人ʩ在弥留之际仍再三嘱托家人：Ž我的时

间不多了，这2千元党费，一定要帮我交给党组
织ʪž

蚌埠市道德模范宋在庆老人，看到同村的残
疾孩子ʩ失去双亲ʩ没有了活下去的希望，他对孩
子说Ž以后，我就是你的父亲ž，一句话，他做了30
多年ʪ

有一次孩子深夜发高烧，老人背着孩子，在
冰天雪地里ʩ走了十多里路求医，我想，为人子
女，很难不被这一幕感动，如果不是亲眼所见，你
很难相信，一位老人，会如此不顾一切ʩ去照顾一
个非亲非故的人ʪ腰弯了，头发白了，一身的病
痛ʪ可从他的眼神中，你却又能清楚地看到ʩ努
力生活的顽强ʪ

最近几年光阴，疫情反复，生活不易ʪ但每
当我们看到这些默默奉献ʩ努力生活的人，我们
内心会涌现出一股力量ʪ这些人让我坚信，前进
中的中国需要这种力量ʪ

我常想，怎样才能成为一名好记者？
像大树一样，越是向往阳光，根就越要深深

扎入泥土ʪ只有把双脚深深扎进这片土地，把心
紧紧地和群众贴在一起，才能记录下一个个Ž冒
着热气ʩ沾着泥土ž的故事，才能明白Ž深入生活ʩ
扎根人民ž这八个字的分量有多重ʪ

采访时，Ž大树爷爷ž对我说，Ž种了一辈子的
树，种不动了，要靠你们年轻人啰ʪž听到这句话
时，我特别感动ʪ

我想告诉Ž大树爷爷ž，请您放心，新时代的
年轻人，一定会接过您手中的Ž接力棒ž，脚踏实
地，凝聚起一起向未来的绿色磅礴力量ʪ

很多的新闻同行 ，此刻正奔跑在新闻路
上ʪŽ大树爷爷ž种了50多年的树了，而我做记
者，才十来年ʪ我坚信，我们这一群人，心里有
温暖ʩ眼里有光芒ʩ脚踏人间正道，就一定能讲
好故事，弘扬正能量ʪ

讴歌新时代 奋进新征程
今天，我们迎来第23个中国记者节Ǒ一年来，蚌埠日报社努力做好媒

体融合发展大文章，推出了一批好作品，产生了一批好记者Ǒ今天本报推
出的三名融媒体记者，以Ā好记者讲好故事ā形式，向您叙述他们在岗位上
成长成才的心路历程，以及如何把党和政府的声音传入Ā寻常百姓家āǑ

编者

的话

Ā凡人微光ā给我前行力量

□融媒先锋

习近平总书记指出：Ā媒体
竞争关键是人才竞争，媒体优
势核心是人才优势Ǒā为进一步
完善人才激励机制，优化人才
发展环境，发挥优秀新闻工作
者德才兼备的示范作用，引领
全媒体传播体系建设，推进媒
体融合发展，蚌埠日报社按照
德才兼备的标准，综合考察记
者ǐ编辑ǐ校对检查的政治思
想ǐ业务成绩ǐ工作作风ǐ职业
道德和社会影响，评选出年度
首席记者ǐ首席编辑ǐ首席校
检Ǒ首席记者ǐ首席编辑ǐ首席
校检评选工作已连续开展多
年，实行一年一评，一年一聘制
度Ǒ近年来，蚌埠日报社重视
人才培养，建立奖优机制，一批
优秀人才加速成长，大批优秀
作品不断涌现Ǒ今天推出的3
名首席记者ǐ首席编辑ǐ首席校
检是蚌埠日报社采编一线员工
的优秀代表Ǒ

2014年ʩ2018年ʩ2020年ʩ2021年分
别获得安徽新闻奖二等奖；多次获得安
徽经济好新闻一等奖及行业新闻奖ʪ

多次获得蚌埠日报社先进个人称
号；2021年度获得蚌埠日报社优秀共产
党员称号ʪ

走出大学校门后始终站在新闻第
一线ʪ从电视ʩ报纸到如今的多媒体，
从社会新闻ʩ时政新闻到现在的综合
新闻 ，新闻的记录方式 ʩ报道方式在
变 ，始终不变的是一颗赤诚之心ʪ工
作以来多次荣获省市级新闻奖项 ，得
到领导和同事的一致好评ʪ

首席记者üü靳瑾

2013年ʩ2018年ʩ2021年分别获得安
徽新闻奖二等奖，2014年ʩ2015年ʩ2019
年ʩ2020年分别获得安徽新闻奖三等奖，
2016年获得安徽省副刊一等奖ʪ

从淮河晨刊到蚌埠日报，十多年来
圆满完成淮河晨刊头版ʩ蚌埠日报要闻
版ʩ综合版等重要版面的编辑工作ʪ十
余次获得蚌埠日报社编辑之星和先进
工作者称号，多次获得优秀党务工作者
和优秀党员荣誉ʪ协助部门主任推动
的市委ʩ市政府中心工作报道年年都有
新进步ʩ新气象，撰写的新闻评论ʩ设计
编排的版面ʩ参与的新闻策划，做到了
出新出彩不出错，得到领导和同事的高
度评价ʪ

首席编辑üü叶又瑞

2012年度蚌埠日报社Ž校对之星žʪ
2017年度Ž蚌埠市五一巾帼标兵žʪ2020
年度蚌埠日报社先进工作者ʪ

圆满完成四千五百多期《蚌埠日报》
的校检工作，先后参与过新中国成立70
周年ʩ《百年蚌埠》ʩ《蚌埠日报》创刊50周
年等重要出版任务的校检，在平凡的岗
位上十几年如一日，兢兢业业，勤勉自
律，刻苦钻研，得到了领导和同事们的赞
誉ʩ认可ʪ

天下难事，必作于易；天下大事，必
作于细ʪ

首席校检üü侯艳秋

靳瑾

侯艳秋
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今年3月份，蚌埠日报社践行新时代网上群
众路线，开办了全新栏目ŸŸŽ码上办Ь马上办ž，
用网络视频的形式，全方位呈现Ž蚌埠发布Ь新媒
问政ž从接收民意诉求到办理反馈的过程ʪ

我很幸运成为这个栏目的出镜记者ʪ说起
我们的栏目，曾经有不少网友留言：Ž为什么每期
栏目开头你都要说两遍Ż马上办ż？ž其实，这两
遍可大不一样ʪ

第一个Ž码上办ž，是二维码的码，代表着线
上办理的速度ʪ网友可以通过手机，在蚌埠发布
微信公众号的底部菜单新媒问政板块留言互动，
实现诉求一键直达，线上受理；第二个Ž马上办ž，
是事不隔夜的工作要求，传递的是新时代党媒为
民办实事ʩ为企优环境的工作态度ʪ

3月9日，我和搭档李博第一天来到新部门报
到，就接到任务：围绕网友诉求做一期视频问政
新闻ʪ虽然我们都是新闻专业毕业，之前也做过
一些微信类的新媒体产品，但制作网络视频还是
头一回ʪ他第一次拍摄，我第一次出镜，相互勉
励着ʩ摸索着，当天我们就做出了第一期栏目《断
头的南湖路何时能打通》ʪ

当时相关部门的答复是，断头的南湖路今年
7月份能够开通ʪ可对于问政新闻来说，问题有

了回应并不意味着结束，一问到底，让事情得到
解决，才是问政记者的使命ʪ7月初我们再次去
南湖路做了一期回访，采访到新路开通后，群众
的真实反映ʪ群众满意了，我们的工作才算做
好了ʪ

除了为民办实事，Ž码上办Ь马上办ž栏目还
与市工招园合作开设了Ž为企服务ž专区ʪ4月
初，我们接到了徽玻玻璃有限公司的求助ʪ这是
一家经营玻璃器皿的企业，长年缺乏一线的机电
工ʩ模具工ʪ了解到企业面临的实际困难后，我

们栏目主动联系市人社部门和技师学院，邀请学
校专业对口老师为企业提出解决方案ʪ经过两
周的密切沟通，企业与学校达成了开设冠名班的
合作意向ʪ4月15日，我们共同见证了签约仪式，
也见证了校企合作翻开新的篇章ʪ

到今天，Ž码上办Ь马上办ž栏目已经上线8个
月了ʪ一期期节目，一个个事例，大到城市规划，
小到柴米油盐，许许多多群众和企业要求解决的
Ž问题单ž变成了各级党委和政府暖民心ʩ办实事
的Ž成绩单žʪ

作为一名融媒体记者，能够借助党媒平台，
通过深入地采访和报道，帮助群众和企业解决困
难和问题，让我深深体会到了职业的成就感，也
更激发了我持之以恒坚守岗位的责任感ʪ

有人问我，你们栏目真的每件事都能马上办
吗？受到很多客观条件的限制，未必每个诉求都
能够立刻得到彻底解决，但一句Ž马上办ž，却可
以给求助者带去安抚和信心，给他们传递社会的
关注和温度ʪ记得在怀远县采访靠山村通水问
题时，荆山镇副镇长方斌杰说过的一句话让我印
象深刻ʪ他说，改作风需要久久为功，更需要立
竿见影，为群众办事，就是要像你们的栏目名一
样Ž马上办žʪ

Ž码上办Ь马上办ž是一座连心桥，在一问一
答ʩ一题一解中，把Ž老百姓盼的ž与Ž党委政府干
的ž紧密相连ʪ正如每期节目结尾我都会说：Ž你
的关切我们捧在手心，你的诉求我们一问到底！ž
每一句关切都反映群众心声，每一个诉求都关乎
群众利益，每一个问题都折射急难愁盼，我衷心希
望每一位网友的诉求都能得到认真对待，每一个
问题都能被Ž马上办ž，愿我们的速度和态度，能够
让大家感受到媒体的温度和城市的温度ʪ

速度Ь态度Ь温度

蚌报融媒体记者 周芳林
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今年七月，疫情再度来袭，怀远成了这场疫
情的风暴眼，整个城市按下了Ž暂停键žʪ

7月19日上午9点，室外温度接近37摄氏
度，我按计划去高风险区中央花园小区采访坚
守一线的党员志愿者，就在采访即将结束时，
一位头发有些许花白的老人引起了我的注意，
他打开瓶盖，咕嘟咕嘟大口喝起来，身上早已
被汗水浸透ʪ我急忙去问社区党支部书记，这
个人也是咱们社区的志愿者吗？Ž是的，他叫
王开喜，是一名普通群众，今年62岁了，疫情暴
发后，第一个报名参加社区的消杀工作ʪž大约
10分钟以后，王开喜熟练地装药，再次穿起防
护服，开始了新一轮的消杀ʪ我们的对话开
始了ʪ

中央花园小区有47栋居民楼，其中绝大多
数都是6层无电梯住宅ʪ62岁的王开喜背着50
斤重的药箱就这样一层一层地往上爬，炎炎夏
日，我戴着口罩早已浑身大汗淋漓，可想而知，
防护服里的温度有多高？Ž王师傅，您累了就歇
歇吧ʪžŽ不行啊，咱们小区一天要消杀3遍，消杀
队员算上我也就3个人，为了大家的健康，我不
能停下来ʪž

就这样，一个单元从上到下，消杀一遍大约
需要20分钟，而一桶药箱只能消杀2个单元，工作
量可想而知ʪ社区党支部书记说，烈日下王开喜

每天的工作时间不少于6小时ʪ
再一次脱下防护服的王开喜，全身已被汗水

浸透，取下手套时，双手已被汗水浸得发白，像是
做了一次Ž汗蒸žʪŽ我是小区的一分子，咱也没什
么文化，只能干这个，但是我不觉得苦和累ʪž多
么朴实的话语ʪ是啊！Ž没有从天而降的英雄，
只有挺身而出的凡人ʪž这句话在王开喜身上体
现得淋漓尽致ʪ

记者，应该用心去听ʩ用心去记ʩ用心去写ʩ
用心去鼓与呼ʪ疫情防控期间，我在怀远被封控
了整整半个月，采访了很多像王开喜这样平凡人
身上发生的平凡事，通过报纸ʩ新媒体平台感动
了很多人，也温暖了我自己ʪ

四天后的7月23日中午，怀远县万福镇镇西
村村民王凯军和家人按照疫情防控期间封闭管
理要求，进行居家健康监测ʪ午饭过后，王凯军

怀胎十月的妻子随文慧忽然腹痛难忍，这让他既
喜又惊：喜的是新生命马上就要到来，惊的是这
个节骨眼妻子能顺利入院吗？

镇上医疗条件有限，为确保妻子安全生产，
王凯军第一时间想到将妻子送往40公里外的怀
远县人民医院ʪ不过，疫情防控期间救护车任务
繁重，再加上车辆调度和路上过卡，等待救护车
能来得及吗？

万分火急之下，王凯军想到了我们可爱的志
愿者，他拨通了镇西村志愿者冯勇的电话ʪ

Ž必须分秒必争！ž冯勇说，他来不及多想，
决定自行驾车护送王凯军夫妇去城区医院做生
产检查ʪ

按照疫情防控要求，车辆出入怀远城区需要
出示车辆通行证ʪ为了尽快返回万福镇继续志
愿者工作，同时也不给城区的防疫工作Ž添乱ž，
冯勇在赶往县城的路上，与怀远县青年志愿者协
会取得联系，希望两边志愿者可以配合，完成孕
妇进入县城后的护送工作ʪ

Ž我们马上到！ž接到冯勇的求助信息后，怀
远县青年志愿者协会青年突击队的队员们，立即
整装出发，前往怀远二中西疫情防控卡点等候ʪ
大约二十分钟后，志愿者们顺利在卡点完成交
接，继续护送产妇的任务ʪ

守望相助志愿同行，爱心接力温暖人心ʪ从
王凯军拨通志愿者电话，到妻子顺利入院检查，
仅仅过了一个小时ʪ

两个故事虽然没有惊天动地的情节，我心
里的敬佩之情却油然而生ʪ王开喜ʩ冯勇ƀƀ
正是一个个Ž平凡英雄ž生命中的闪光点，一直
以来不断滋养着我ʩ激励着我ʪ生逢伟大时代，
作为见证者ʩ记录者，既是无上荣光，也是沉甸
甸的责任ʪ作为一名新闻战线上的党员，我将
牢记新闻人的初心与使命，用心中的情ʩ手中的
笔，记录每一个奉献者的身影，讲好他们动人的
故事ʪ

感动他人 温暖自己

蚌报融媒体记者 陈晨

蚌报融媒体记者 年福烨
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